

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 " " "

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## AVISO

Rogamos á nuestros suscriptores y corresponsales que se pongan al corriente de sus atrasos con esta administración antes de finalizar el mes, si no nos quieren irrogar perjuicios que ponen en peligro la vida de este periódico, de lo contrario sentiremos en el alma tener que suspenderles la suscripción.

**La Administración.**

## DE ELECCIONES

La Agrupación Socialista de Palma cumpliendo los acuerdos del Partido, tomará parte en la próxima lucha electoral de diputados á Cortes, y presentará para candidato, al compañero Antonio García Quejido, elegido por unanimidad en su última Asamblea celebrada.

## Federico Engels

El día 6 del corriente hizo diez años que falleció en Londres el hombre ilustre cuyo nombre encabeza estas líneas.

Amigo inseparable de Marx, con él colaboró con entusiasmo y fé inquebrantables en la noble y desinteresada empresa de emancipar al proletariado de la esclavitud capitalista.

El recuerdo de Engels vivirá siempre en el corazón de los hombres agradecidos.

Nosotros, al cumplir hoy el deber de dar cuenta del décimo aniversario de la muerte de este apóstol del Socialismo, nos sentimos orgullosos de ser sus correligionarios y admiradores.

## LUCHA DE CLASES

Si echamos una mirada imparcial sobre el conjunto de la presente sociedad, no tardaremos en percibir que está constituida de dos grandes clases; la una formada por unos pocos privilegiados de la fortuna, que se han apoderado del poder y son dueños de los instrumentos del trabajo, es la clase capitalista; la otra formada de un inmenso número de individuos que carecen de recursos, que no poseyendo los útiles de trabajo necesarios para poner en actividad sus fuerzas desarrolladas, se ven obligados á vender la fuerza de sus brazos ó el poder de su inteligencia á los primeros, es la clase proletaria.

Esto me lleva á definir lo más sucintamente que me sea posible, lo que debe entenderse por clase, para así aumentar la claridad de los presentes renglones.

¿Qué es una clase? se habrán preguntado muchos obreros y si bien algunos habrán respon-

didado satisfactoriamente hay otros que habrán quedado perplejos. Es para estos últimos la definición.

Por clase debe entenderse una agrupación de individuos que todos tienen los mismos intereses económicos y que por consiguiente están interesados en que la producción y distribución de las riquezas se haga de cierta manera. Así toda la clase burguesa quiere bajar los salarios, aumentar la jornada de trabajo, y mantener estable el modo capitalista de producción y distribución.

De igual manera toda la clase obrera quiere aumentar los salarios, disminuir la jornada de trabajo y establecer la producción y distribución en común.

Estas dos grandes clases tienen pues intereses antagónicos, que se manifiestan claramente á los ojos del observador. Cuanto más misero se hace el obrero, más opulento se hace el burgués. Mientras por un lado la miseria invade sin cesar los hogares de los pobres, por otro lado se acumulan enormes pilas de moneda en espaciosas cajas de hierro.

Los trabajadores, verdaderos factores del progreso, llevan una vida de privaciones, viven en inmundos tugurios y para colmo de la injusticia no tienen la seguridad en el pan del día siguiente.

Los burgueses, seres parásitos, disfrutan de una vida de abundancia, viven en espléndidos palacios, y la cuestión del alimento nunca les preocupa porque los tienen en exceso.

La sed insaciable de obtener mayores ganancias, lleva á los capitalistas á ir disminuyendo cada vez más el ya misero salario pagado á sus obreros cuya subsistencia empeora al propio tiempo.

Fenómeno fácil de explicarse por medio de la psicología que nos enseña que al capitalista se le importa un comino de como viven sus obreros, por que en su cerebro sólo hay una idea, que le preocupa: la ganancia y en su corazón empujando no caben ideas altruistas.

Las condiciones económicas del proletariado universal han ido desmejorando progresivamente desde el siglo XI, época en que principió á difundirse con mucha rapidez, en toda la faz de los pueblos; la producción colectiva y la apropiación individual.

En efecto: Primero el trabajo del jefe de la familia, tenía suficiente remuneración para mantener el hogar. La mujer ocupaba su lugar; era la madre que hace los quehaceres de la casa y educa á sus hijos. Hoy las cosas han cambiado por completo. La familia, en el verdadero sentido de la palabra, no existe. La madre, los hijos y las hijas han sido arrojados á la fábrica, donde trabajan muchas horas por un exiguo salario.

¡Ah! Todas estas injusticias sociales pronto desaparecerán. Los proletarios, merced á las doctrinas económicas de Carlos Marx, se han dado cuenta del papel importantísimo que desempeñan en la producción y como son explotados.

Ha sonado el grito de alarma en las filas populares.

Todos los que viven de su trabajo movidos por una misma idea, se han reunido, se han congregado y forman actualmente una fuerza poderosa capaz de vencer á cualquier enemigo, por más aguerrido que sea.

Entre la clase burguesa y la clase proletaria se ha declarado una lucha gigantesca, como nunca presenció la historia. El planeta que habitamos ofrece dos inmensos ejércitos levantados en armas, frente el uno al otro.

Las avanzadas ya han entrado en pelea. La batalla promete ser grandiosa, colosal. La duración exacta es aventurado querer fijarla desde ahora. Ella durará muchos años. Los obreros son el número y como se están organizando sólidamente, el triunfo final les pertenece.

Los humildes, los desheredados en un arranque de entusiasmo, vislumbramos, tras la victoria decisiva, el advenimiento de un nuevo pueblo donde no haya más lucha de clases, donde todos seamos hermanos, donde por fin la tan esperada felicidad y justicia sea un hecho real.

**Pedro V. Cernillas.**

## NOTAS SUELTAS

Un día en una parte y al otro en dos distintas y al tercero en muchas más, los proletarios andaluces se ven forzados, por las exigencias del estómago, á tomar por el camino de enfrente y apoderarse á viva fuerza de los comestibles que encuentran á mano, con el fin de aplacar las dentelladas del hambre.

Y las previsoras autoridades y los no menos previsores burgueses, pidiendo concentraciones de civiles para que estos se encarguen de demostrar con razones contundentes á los famélicos, que una cosa es tener hambre y otra cosa el procurar saciarla con hogazas, cuya propiedad pertenece á los ahitos.

Nos parece prudente la medida. Santo y bueno que los hambrientos se resignen humildemente á morir de inanición entre bostezo y bostezo, y señalándose tal cual cruz en la barriga, pero que se atrevan con la sagrada propiedad de los que la han amasado en fuerza de esprimirles el tuétano! no lo permitan los tricornos!

Y efectivamente, no lo permiten.

\*\*\*

Mientras los pobretes de la tierra de María santísima pasan lo que arriba queda dicho para poder ir tirando, los acaparadores de la riqueza que aquellos han creado á fuerza de sudar el kilo, disfrutaban alegremente por playas y balnearios de moda.

Les digo en verdad que es una suerte el pertenecer á la especie del *homo sapiens*, hecho á imagen y semejanza de Dios, según voces que hacen correr los pavos, sobretodo cuando se pa-

dece hambre, como les sucede á las tres cuartas partes de los españoles.

Y no se puede saciar, por mor de los *ceviles*.

¿Quién dijo que los ricachos no servían para nada? Cuando menos algunos de ellos sirven para justificar todas las iras que anidan en el corazón de los que no tienen ni un mendrugo de pan que llevar á la boca. Estos días la prensa burguesa se ha complacido en frotarles por las narices casos de inaudito despilfarro de gente adinerada, y ha jaleado y dado jabón al hecho de que un acaudalado aristócrata, en vez de dedicar su dinero en cosas de provecho, se vá gastando un dineral en dar becerradas de convite en las Plazas de Toros.

Debe ser para que los parias continúen resignados.

Y nos demos con un canto en los pechos.

Leemos que un periódico de Málaga ha recogido un saco de firmas de los feligreses de la ciudad, pidiendo se declare dogma de fé el que la esposa del crédulo carpintero de Nazareth, subió en cuerpo y alma á los cielos.

¿Pá nosotros que no estén; pueden declarar dogma, hasta lo de que la burra de Balaam, habló como el más hipócrita neo.

Al fin y al cabo de estas *verdades* vive la clergalla.

Y de la credulidad de los tontos.

Las próximas elecciones harán buenas á todas las anteriores. Ván á ser un *modelo* de sinceridad.

Aparte de que para cubrir 300 plazas de diputados hay ya más de mil solicitudes de apreciables cueros; lean lo que decía el *Heraldo*.

«Carlistas contra carlistas, conservadores contra conservadores, liberales y demócratas contra demócratas y liberales, republicanos contra republicanos, apenas hay rincón de España en que no aparezca degradada la noble pelea de las opiniones con una pasión mezquina personal.»

Después de oír á ese testigo «ocular», díganos si la regeneración de los españoles no vá á ser un hecho dentro un par de días.

Porque ya asoma la nariz.

También algún *intelectual* de aquellos que firmaron la viril protesta contra los politicastros, á la subida de Monteros al Poder, anda en tratos con uno de aquellos, para ver si con su ayuda pesca un acta de diputado.

¡Ah! vamos. La *grran* indignación de que parecían estar poseidos los honorables ciudadanos protestantes, debía ser una treta, con que hacer notar que estaban presentes.

Para que no se les olvidara.

Desde el encopetado *botifarra* y la sensible damisela, hasta los mozos cruos y las *biancas* palomas de bajo vuelo, todos, todos sorbían los vientos tras los dispensadores de gracias para poder asistir á la novillada del lunes.

Casi puede decirse que Palma ofreció el espectáculo de los días de fiesta, puesto que, principalmente por la tarde, todo eran mantillas y perifollos camino de la plaza, confundidos entre otra gente, cuya indumentaria dejaba bastante que desear.

Ni que decir tiene, que, no obstante haberse perdido muchísimos jornales, ningún patrono echó á la calle á los que habían faltado al trabajo, ni la Prensa sacó á relucir la consabida pérdida de salarios, ni la perturbación en la industria y comercio, ocasionada por el paro casi general que se realizó para asistir al *culto* divertimento.

Es natural. Estos actos no les entorpecen la digestión á los estómagos burgueses.

No era ningún movimiento obrero.

## LABOR SOCIALISTA

Existe un falso concepto del Socialismo en muchas mentes. Es creencia arraigada que toda idea que se tilde de revolucionaria, de progresiva, de avanzada, de demócrata, ha de defender todas las locuras que á cualquier cerebro desequilibrado se le ocurran, ha de coadyuvar á todas las empresas descabelladas que á cualquier desbocada fantasía se le antojen. Es un error. Ni la revolución es las barricadas y los fusiles, ni el progreso los delirios del primer neurótico que nos salga al paso, ni el avance y la democracia las irreflexivas demencias y los lirismos cursis de esos majaderos con visos de pensadores que tanto abundan por ahí.

No es así como el Partido Socialista piensa. Los desechados, los que crean encontrar en él un portavoz de personalismo egoísta, de pasiones miserables, de locuras temerarias, están equivocados; y hay muchos que lo creen así. Este Partido no es una sentina.

Y sin embargo, es revolucionario, es progresivo, es avanzado, es demócrata. Pero en el más recto, en el más honrado, en el más lógico y razonable sentido de esas palabras.

Es revolucionario porque anhela la revolución en las conciencias antes que en los Estados; en los regímenes antes que en los gobiernos. No quiere revueltas incompletas que dejen latente el mal, permanente el foco de infección, sin extinguir el origen del daño. Quiere una definitiva, una radical revolución, que extirpe por completo el cáncer que corroe el corazón de la sociedad, el capitalismo, dándole el bálsamo de salud y vida de la igualdad de los hombres ante la Naturaleza, fuente común de bienestar para todos, sin monopolios injustos de castas privilegiadas.

Y esa revolución no se hace con declamaciones leoninas, ni con gritos subversivos, ni con carreras en el arroyo, ni con pasquines y conjuras pasados de moda. Se hace moldeando las conciencias, transformando los cerebros, sembrando ideas, formando hombres de mañana de los hombres de hoy.

Nuestra democracia no es la que halaga las pasiones y las inculturas del pueblo. Es la que, amándole verdaderamente, le educa, le regenera, le muestra el camino de su redención, enseñándole al propio tiempo las espinas que tiene que apartar. Por eso, poseído de su noble y honrada misión, nuestro Partido se pone, si es preciso, en frente de los que engañan y arrastran al pueblo á temerarios, á prematuros, á locos arrestos. Y arrostra las iras de los mismos proletarios inconscientes, la maledicencia, los improperios, las enemistades, hasta las agresiones.

Porque sabe que va derecho al bien; serenamente, honradamente, les dice escueta y pura, la verdad. Y si esto incita iras, despierta rencores, ocasiona ataques, los sufre con la dignidad del que no tiene nada que le sonroje en su conciencia, del que ha cumplido un deber, del que ha hecho una buena acción.

Así entendemos el progreso, así el radicalismo. En esa forma efectuamos nuestra labor, y así esperamos realizar nuestras aspiraciones, ir á nuestra victoria: conduciendo á la revolución, no á un pueblo infectado de los vicios, de las podredumbres, de las miserias, de las infamias, del régimen que tanto odiamos; sino á un pueblo culto, consciente, pensador, regenerado, empapado de antemano en las virtudes, en las purezas, en las bellezas, en las bondades del régimen que perseguimos.

## EXÁMENES

Leemos en los anales del Instituto Mercenario, los rápidos progresos que ha realizado esta institución dirigida por el obrero intelectual, nuestro paisano D. José Pol-Santandreu, del cual nos ocupamos ya en otro número.

Nos admira al leer en la prensa los maravillosos trabajos realizados en la carrera del profesorado, y las dificultades que ha tenido que solucionar para llegar á constituir de su propio peculio, un Instituto montado con todos los adelantos que la ciencia moderna aconseja, máxime teniendo en cuenta que es hijo de la clase desheredada; pero dado á su ingenio y constante trabajo ha logrado ver realizado su bello ideal, que hará desrramar á manos llenas la ciencia á los alumnos.

Dice así:

Señores padres de familia:

Al terminar el año escolar de 1924, vuelven el «Instituto Mercenario», «Liceo Oriental» y «Jardín de Infantes» á proclamar un nuevo éxito en los exámenes anuales y llevar á conocimiento de los señores padres de familia la grata nueva del verdadero adelanto y feliz aprovechamiento de los numerosos alumnos que se nos han confiado.

Dan constancia de nuestra afirmación los 234 alumnos matriculados en el año, de los cuales 145 pertenecen al Instituto Mercenario y 89 al Liceo Oriental. Por las nóminas que publicamos se verá que las familias de más significación del Departamento nos han confiado la educación de sus hijos, lo cual no deja de ser una satisfacción completa para nosotros puesto que nuestra mejor sociedad sabe apreciar en lo que valen, nuestros métodos de enseñanza.

Creemos inútil recordar las mejoras introducidas en el edificio destinado á sede de nuestro Instituto, así en los dormitorios de los pupilos como en los salones de clase y demás dependencias del Establecimiento que lo colocan en primer término entre los de su género en toda la República.

Igualmente el crecido número de niñas que tenemos matriculadas en el Liceo Oriental nos han obligado á la adquisición de otro nuevo y hermoso local, que por sus comodidades, sus condiciones higiénicas, su buena ventilación, sus espaciosos salones de clase y dormitorios para pupilas, hacen de él un verdadero palacio.

El mobiliario escolar de nuestros colegios es nuevo, correcto y apropiado, habiendo aumentado aún más, las colecciones completísimas de Historia Natural y los gabinetes de Química y Física, así como las colecciones de mapas murales modernos; el personal enseñante lo mismo en las clases elementales que en las universitarias, ha sido modificado y aumentado con elementos selectos, prácticos y estudiosos, manteniéndose al corriente de los progresos científicos y literarios, siendo eficaz la enseñanza, porque entienden bien que su acción hacia los alumnos debe ser *educativa*.

En cuanto al régimen interno podemos decir con satisfacción que hemos tomado por base el carácter y la modalidad de los alumnos así que ningún detalle de la vida íntima, de la vida social y de la vida pública se ha olvidado al confeccionar el reglamento interno de nuestros Colegios, y si continuamos firmes en tan nobles ideales, es esperanzados para dar mañana un grupo de hombres verdaderamente provechosos al país, así como de buenas y hábiles madres de familia.

En cuanto á la alimentación de nuestros pupilos demuestran su buena calidad que en todo el

año se ha hecho innecesario el auxilio del médico.

Antes de terminar no podemos menos de enumerar algunas de las mejoras que procuraremos introducir en el próximo año.

Acabamos de encargar á Europa una colección de instrumentos y máquinas agrícolas á fin de iniciar á nuestros alumnos en estos adelantos que tan necesarios son á la República.

Nuestra clase de Contabilidad y Teneduría de Libros ha sido completada con un curso especial de Código Civil y de Comercio, de Francés y de Caligrafía.

Las clases universitarias abarcan los seis años de bachillerato y tocante á los exámenes universitarios, acaba el Instituto Mercenario de obtener el éxito más lisonjero de todos los Establecimientos de la Enseñanza, pues en un total de 100 exámenes hemos obtenido 9 notas de sobresaliente, 23 de muy bueno, 99 de bueno, 160 de regular y solamente 9 de deficiente. Este resultado más que satisfactorio coloca al Instituto Mercenario en 1.ª fila entre toda la República, pues ha sido el Colegio que ha tenido el menor tanto por ciento de alumnos reprobados.

En el Liceo Oriental hemos abierto una clase superior que comprende además de las asignaturas de Inglés para la Universidad, Labores, Música, Pintura, Francés y Urbanidad.

Al terminar estas líneas debemos dejar constancia de la seguridad que tenemos de continuar obteniendo iguales y aún mejores resultados en los años venideros y la de merecer de hasta ahora, el favor de los señores padres de familia, á quienes consagramos en este lugar nuestra pública gratitud por la eficiente cooperación con que siempre han contribuido al éxito de nuestra acción.

**José Pol Santandreu,**  
DIRECTOR.

## Nueva Federación Regional

Los días 23 y 24 de Julio último se han reunido en Valencia, en Congreso extraordinario, las Agrupaciones de la región con objeto de constituir la Federación de Agrupaciones Socialistas.

Concurrieron representantes de Alicante, Jativa, Vall de Uxó, Castellón, Pueblo Nuevo del Mar y Valencia.

Se discutieron los Estatutos y se constituyó definitivamente la Federación de Agrupaciones Socialistas de la región valenciana, acordándose que el Comité Central residirá en Alicante y que en el primer Congreso ordinario se celebre en Elche en la primera quincena de Abril próximo.

Antes de terminar sus tareas el Congreso dedicó un fraternal saludo á cuantos luchan por la causa de la emancipación, al Comité General del Partido Socialista y al de la Unión General de Trabajadores, haciendo consignar también su protesta las congresistas por las matanzas de rusos y japoneses.

El Comité Central de la Nueva Federación lo componen los siguientes compañeros:

Juan Sellés, presidente; José Alfonso, vicepresidente; Angel Martínez, secretario 1.º; Severiano García, secretario 2.º; Agustín Mas, tesorero; Eduardo Sala y Francisco Blanes, vocales.

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume,) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.—Lafargue.

## MEDIDAS HIGIÉNICAS

En el periódico *La Tarde*, del día 9 del corriente, leemos las siguientes medidas:

### Al nuevo alcalde

Al señor Font y Monteros, á quien parecen animar deseos de satisfacer los deseos y aspiraciones de este vecindario, recomendamos especialmente que procure reprimir y enmendar lo que va á continuación:

1.º La bohemia canina, evitando que anden los perros sueltos por las calles, atropellando á los transeúntes; exigiendo lleven bozal hasta que hayan pasado los calores estivales.

2.º El que en patios y establos se críe ganado alguno, por constituir cada pocilga y cada criadero un foco de infección donde acuden sin número de microbios morbosos.

3.º El que cada vecino deposite en medio de la calle la basura del día, obligando, para evitarlo, á que los barrenderos la recojan de los domicilios.

4.º Que sigan los urinarios y cloacas despidiendo los pestilentes hedores que de ellos emanan, por falta de agua corriente y de limpieza en general.

Las peticiones que anteceden dignas son de que procure atenderlas el nuevo alcalde con preferencia á cualquiera otra cosa, pues ello sería dar un paso en favor de la policía urbana y de la higienización de esta capital, de inmejorables condiciones climatológicas y topográficas, pero cuya estadística demográfica-sanitaria acusa una cifra enorme, comparada con las demás capitales de idénticas condiciones.»

Trabajo nos costará el creer que el nuevo Alcalde Sr. Font y Monteros realice su plan de reformas higiénicas, apesar de haberlas publicado, y lo que viene á confirmar que estamos en lo cierto, es que tan solo han transcurrido cinco días desde la publicación que hemos hecho referencia y vemos en los periódicos locales, que llaman la atención del Sr. Alcalde para que vaya á dar un paseito por los lugares que hay mingitorios y verá que de lejos se siente el olor pestilente que despiden, lo que nosotros hemos comprobado para cerciorarnos de la verdad, y no es extraño que así suceda; en todas las empresas pasa lo mismo.

Desdichado de trabajo que se da por empresa, el egoísmo de los empresarios llega á tal extremo, que da el fruto que debe dar.

No tenemos conocimiento de que todo el tiempo que los mingitorios se limpiaron por la brigada de obreros del Municipio, hubiera queja alguna, y era debido á que no se escatimaban los materiales de desinfección, ni tampoco el trabajo, resultando siempre limpios y sin olor; lo que ahora resulta que los depósitos de agua no se llenan debidamente, ni la limpieza se hace tal como está en el pliego de la contrata, por esto es que estamos en contra de las contratas y somos enemigos acérrimos de las subastas, porque todos los contratistas, explotan de una manera descarada á los obreros robándoles las entrañas, y faltan al pliego de condiciones escatimando personal y material; y lo hacen escatimando siempre en la impunidad, escudándose en las amistades políticas de los concejales de su comunión, que estos siempre toleran sus faltas.

Lo mismo ha pasado hasta aquí y seguirá pasando, en la contrata de la limpieza pública de esta Ciudad; estamos seguros de que el Sr. Monteros no tendrá fuerza moral para hacer cumplir las condiciones de la subasta, tal como está escrito, esto apesar de que el órgano de su partido censurase al ex-alcalde Sr. Planas, por-

que no hacia cumplir las condiciones de subasta de la limpieza pública; tampoco lo hará el novel Alcalde; hasta aquí solo se ha cumplido el pago por una parte y el cobro por la otra de las 17.500 y pico de pesetas anuales que nos cuesta la limpieza pública y que bonitamente se reparten los aprovechados señores de la compañía de la limpieza pública.

Nunca se ha visto tan limpia nuestra Ciudad que cuando la limpieza estaba á cargo del municipio y hecha por barrenderos particulares y la brigada del municipio.

Sr. Alcalde: V. como médico higienista ya sabe que la higiene es la salud del pueblo; haga V. justicia, que se cumplan al pié de la letra todas las contratas, ó que se reincidan, y cumplirá con su deber, mereciendo el aplauso de todos sus conciudadanos.

## DE LLUCHMAYOR

En el momento de cerrar nuestra edición hemos recibido una carta de nuestro compañero Ignacio Puigserver para que le demos publicidad, y como no es posible insertarla íntegra transcribimos algunos párrafos, y extractamos lo más interesante.

El objeto que se propone nuestro compañero Puigserver, es hacer público por medio de la prensa, el haber sido objeto de una injusticia por parte del Sr. Alcalde de aquella villa, D. Antonio Catañy.

El caso es que el día 3 del corriente nuestro amigo recibió de la Alcaldía una multa de 20 pesetas, por haber infringido la ley municipal; la infracción fué que tenía como siempre había tenido, un utensilio de carpintero puesto sobre la acera de su casa y el puesto que ocupaba era de unos tres palmos, cosa que no estorbaba el paso; es sabido por todos los ciudadanos de esta villa que todos los industriales no tan solo carpinteros, sino de todas las industrias colocan materiales y utensilios en la vía pública, sin que en todos los tiempos haya habido ningún Alcalde que haya molestado en lo más mínimo á nadie.

«Yo estaría conforme en haber faltado, á las disposiciones de la Alcaldía si se hubiera hecho público por medio de Bando la prohibición de poner objetos á la vía pública, ó si se me hubiese avisado que los retirara; pero de la manera que se ha llevado el asunto, tengo derecho de decir que la multa que me ha impuesto es injusta, y esta injusticia no obedece á otro fin que á una cuestión personal que tenemos entre el Sr. Catañy y yo, cuya cuestión es de tiempo atrás; y este señor ha buscado pretexto para vengarse; pero que esta venganza es injusta, toda vez que la multa impuesta no está basada dentro la Razon y la Justicia.

No se ha colocado á buen terreno el Sr. Catañy, en esperar ejercer autoridad sobre mí para atropellarme y hacerme pagar odios y rencores pasados; el pueblo juzgará su conducta como se merece, si insiste en que de mis gotas de sudor pague 20 pesetas de multa, no por haber faltado en lo más mínimo, sino por pagar una cuestión personal de muy poca monta.»

Ahora cuatro palabras de nuestra cosecha propia.

### Al Sr. Catañy

Si el hecho relatado por nuestro compañero Puigserver es cierto, que no lo dudamos, dado las barbaridades que en diferentes veces hemos leído en un periódico de esta localidad, que V. hace en este desdichado pueblo, V. se deshace á las mil maravillas; esto que V. hace Sr. Catañy valiéndose de su autoridad en hacer pagar 20

pesetas de multa por una cuestión personal, no tiene perdón, y menos lo tiene de la manera solapada y á lo Pantoja que V. lo ha hecho; huelle á jesuita el liberalismo que V. pone en práctica con sus conciudadanos; raya á inquisitorial.

En este hecho demuestra V. que aunque se titule liberal, no conoce los principios democráticos, porque si los conociera y los practicara no hubiera dado lugar á que tuviésemos que protestar de su descabellado proceder.

Lo que esperamos es que es el Sr. Catañy recapacitará sobre el asunto, y si es hombre de juicio, verá que la multa de marra es injustamente impuesta y la condonará y cumplirá con su deber.

Así lo esperamos.

## Triunfo Societario

Los canteros y carpinteros de Redondela, visto que sus salarios son cortos y que la época actual es buena para ellos de trabajo, reclamaron á sus patronos un real de aumento.

Al principio éstos se oponían á conceder tan modesta mejora; pero al notificarles una Comisión de los dos gremios que si en el plazo de 24 horas no accedían á la reclamación se apelaría á la huelga, declararon que elevarían los salarios.

Mas acostumbrados estos patronos á que los obreros no les hagan peticiones, muéstranse disgustados por haberse visto obligados á ceder, y algunos de ellos se han dejado decir que para el invierno, que aflojará el trabajo, se vengarán.

Como lo probable es que los obreros se preparen bien, fortaleciendo su organización, dichos explotadores se quedarán con las ganas de realizar sus amenazas.

Nuestra felicitación á los victoriosos compañeros.

## EL ALCOHOL

¡Cuántas madres, cuántas esposas, cuántos hijos maldicen el alcohol!

¡Cuántas noches pasadas en zozobra y espanto, ante el temor de ver al hombre de mirada vaga y ojos sanguinolentos, con la espuma y el insulto en los labios, con la marcha insegura, que pega á sus propios hijos, ó ante el temor, más grande aún, de que en las riñas callejeras haya caído víctima de una puñalada ó haya hecho á otro perecer!

A la mujer, á vosotras, mitad preciosa de la especie humana, os toca una parte muy importante en la regeneración del hombre, víctima del alcoholismo; vosotras, con la dulzura, en la que estriba toda vuestra fuerza, con vuestra inteligencia y perseverancia, con vuestros halagos y hechizos, lograréis lo que no puede toda la ciencia y buena voluntad.

No deis jamás ni una sola gota de vino á vuestros niños; ya sabéis que puede ser la pendiente fatal que los conduzca al precipicio.

Adornad vuestro hogar; que el hombre al llegar á él lo encuentre limpio, alegre y tranquilo, para que no tenga que buscar en la cantina esa alegría y esos enemigos que le distraen.

Que al pensar en el lugar donde se está más contento y feliz diga como los anglo-sajones: «en el hogar, en el dulce hogar.»

«La tierra ha sido dada en común á todos los hombres, nadie puede llamarse propietario de lo que le queda después de haber satisfecho sus necesidades. Lo sacó del fondo común y solo la violencia pueda conservárselo.»—San Ambrosio. (Sermón 64, in Luc. o. XVI.)

## NOTICIAS

BILBAO.—En la asamblea extraordinaria, el domingo la Agrupación Socialista de Bilbao, acordó designar candidato para diputado á Cortes por aquel distrito, para las próximas elecciones, á nuestro querido correigionario Pablo Iglesias.

El penúltimo número de nuestro querido colega de Bilbao *La Lucha de Clases* ha sido denunciado por un artículo titulado «La verdad por delante.»

Como autor del escrito ha sido encarcelado el martes, por orden del juez municipal del distrito del Ensanche, nuestro amigo Isidoro Acevedo, director de dicho semanario.

La causa contra Acevedo se instruye por suponerse que el artículo denunciado contiene injurias y calumnias para el señor Inchausti, juez instructor de la que se está formando con motivo de los lamentables sucesos desarrollados en la vecina villa la noche del 23 de julio.

Para la excarcelación provisional del procesado se piden 2.000 pesetas de fianza.

De todo corazón lamentamos el percance, aunque confiamos que el amigo Acevedo saldrá triunfante de ese nuevo contratiempo, sufrido en el cumplimiento del deber.

SOBARZO.—El pasado domingo se celebró en este pueblo un mitin de propaganda socialista y societaria organizado por la Juventud Socialista de Cabárceno, y en el que tomaron parte compañeros de este último punto y de Santander.

GALICIA.—Los obreros tipógrafos de Vigo continúan luchando con el mismo entusiasmo y con la misma firmeza que el día que plantearon la huelga.

Han sido puestos en libertad los nueve huelguistas que, por supuestas amenazas y coacciones, metieron en la cárcel las autoridades yiguesas, las cuales no pueden inclinarse ya más á favor de la clase patronal.

A esta clase no le es muy favorable la situación, porque por más esfuerzos que hace no consigue reclutar quien sustituya á los huelguistas.

Estos están dispuestos á defender su causa al último extremo.

## Un nuevo batallador

Ha visitado nuestra Redacción el periódico *La Lucha Social*, que se publica en Barcelona.

Saludamos al novel adalid de la prensa Socialista y le deseamos larga y próspera vida.

La clase obrera cuenta con un defensor más de sus intereses y de sus derechos hasta hoy atropellados, escarnecidos y explotados por la imperante burguesía.

«Lo mio y lo tuyo. Estas frías palabras, origen de innumerables guerras, no existían en la Iglesia de Jerusalem. Los pobres no envidiaban á los ricos, porque no había ricos; los ricos no despreciaban á los pobres porque no había pobres. Todo era común. No pasaban entonces las cosas como ahora. Hoy el que posee bienes dá algo á los pobres; entonces los fieles renunciaban á sus posesiones, las llevaban á la comunidad y las confundían, hasta tal punto, que era imposible reconocer cuales habían sido ricos.»—San Juan Crisóstomo.—Homil in pretum Pauli; Oportet haereses esse (t. 3, p. 243, A. B. C.)

## HUELGAS

### INTERIOR

BILBAO.—Sigue en igual estado la huelga de obreros boteros, sin que se vea por ahora su solución, pues los patronos se muestran intransigentes y dichos trabajadores están dispuestos á no reanudar sus faenas si no son atendidas las justísimas peticiones que han hecho.

AVILA.—Los obreros resineros, de Tiñosillos han triunfado en la huelga que sostenían.

La Compañía Resinera, á cuyo frente se halla el nunca bien ponderado explotador y diputado republicano (y *muy amigo* de los obreros según él) don Calixto Rodríguez, se ha visto en la imprescindible necesidad de desistir de sus propósitos y admitir á los tres compañeros que más se vienen distinguiendo en defensa de la Asociación.

En lugar de los seis reales de aumento que pedían los obreros han logrado cuatro; pero en cambio han vuelto al trabajo todos los huelguistas, los cuales han vencido dos veces: una obteniendo aumento de salario y otra consiguiendo que los compañeros despedidos fueran readmitidos.

Bien merecen nuestra enhorabuena tan dignos trabajadores.

CATALUÑA.—Por haber sido despedidos dos obreros, los demás compañeros han abandonado el trabajo en la fábrica de los señores Fuig y Saladrigas.

—Los obreros cerrajereros siguen en huelga en vista de que los patronos se mantienen en su soberbia é intransigencia, negándose á conceder la jornada de ocho horas.

—En Tortosa continúa sin solucionar la huelga de tipógrafos, siendo sostenida con gran firmeza.

—Prosigue también la huelga de toneleros en el taller de don Jaime Blanch y Compañía.

ALICANTE.—En esta capital se han declarado en huelga los sastres que trabajaban para el patrono don Pascual de Mergaline, á causa de lo déspota que este explotador era para con sus obreros.

CÁCERES.—Sigue en pie la huelga de obreros tejedores de Hervás. Excusamos manifestar que los patronos son cada vez más inhumanos y más groseros.

Han llegado á amenazar á los huelguistas con que no sólo tienen que aceptar las condiciones que les impongan, sino que para poder trabajar tienen que darse de baja en la Sociedad.

Los obreros están decididos, sufran lo que sufran, á resistir hasta lo último y no pasar por las humillantes condiciones que sus explotadores intentan imponerles.

Las Sociedades que á estos huelguistas pueden remitir alguna cantidad, háganlo, que el triunfo de ellos es la victoria de los demás que luchan por emanciparse.

Se enviarán á nombre de Loreto Reyes, Hervás (Cáceres.)

## AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20 para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41